



ASSEMBLÉE NATIONALE

17ème législature

Causes environnementales des cancers

Question au Gouvernement n° 356

Texte de la question

CAUSES ENVIRONNEMENTALES DES CANCERS

Mme la présidente . La parole est à M. Benoît Biteau.

M. Benoît Biteau . Aujourd'hui, 4 février, est la journée mondiale contre le cancer : je tiens donc à commencer mon propos par un message de solidarité, de soutien, à ses victimes, ainsi qu'aux familles qui affrontent cette terrible épreuve. (*Applaudissements sur divers bancs.*)

Bien sûr, nous devons améliorer la prise en charge des cancers, accroître les moyens mis à la disposition de la recherche, pour renforcer les espoirs de rémission. Bien sûr, il nous faut soutenir davantage les familles – même si ces évidences n'apparaissent guère comme telles dans les derniers textes budgétaires. Surtout, nous devons tout faire pour éviter l'apparition de cette maladie ! Or, dans ma circonscription, sur la plaine d'Aunis, on constate une surincidence des cancers pédiatriques, aux causes très probablement environnementales. Quelle épreuve, pour un enfant, est pire que de débiter sa vie par un bras de fer avec la maladie ? Quelle épreuve plus terrible, pour des parents, que de devoir accompagner leur enfant dans ce combat ?

Il importe que nous nous attaquions aux causes, que nous affirmions enfin notre volonté d'en finir avec ces cancers, dont l'issue reste trop souvent tragique. (*Applaudissements sur plusieurs bancs des groupes EcoS, LFI-NFP, SOC et GDR.*) À contresens de cette ambition, de cet espoir, certains sénateurs entendent prolonger l'utilisation de pesticides réputés dangereux (Mêmes mouvements) au détriment de notre santé et de celle de nos enfants : l'histoire les jugera. Au contraire, des groupes mutualistes, déjà confrontés au retentissant scandale de l'amiante, ont fait publier ce matin une tribune où ils demandent au gouvernement d'accélérer la suppression des pesticides, à l'origine de pathologies de plus en plus nombreuses. Ils considèrent, à juste titre, qu'anticipation et prévention constituent les armes les plus efficaces. Monsieur le premier ministre, quand prendrez-vous au sérieux les causes environnementales d'émergence de cancers ? (*Applaudissements sur les bancs des groupes EcoS, LFI-NFP, SOC et GDR.*)

Mme la présidente . La parole est à Mme la ministre du travail, de la santé, des solidarités et des familles. (*Mme Sophia Chikirou s'exclame, suscitant des protestations sur les bancs des groupes EPR, DR, Dem et HOR.*)

Mme Catherine Vautrin, ministre du travail, de la santé, des solidarités et des familles . Je souhaiterais m'associer à l'hommage par lequel vous avez entamé votre intervention, et l'adresser également à tous les soignants qui accompagnent nos concitoyens atteints d'un cancer. Vous avez insisté sur les cancers pédiatriques : on ne peut que souscrire à vos propos.

Quant à la prévention, par ses multiples aspects, elle concerne tous les membres du gouvernement. L'une de

ses composantes essentielles est la recherche : ce matin, le ministre chargé de la recherche et moi nous entretenons avec des biologistes, des mathématiciens, des médecins. Des établissements tels que Gustave-Roussy donnent à notre pays la capacité de suivre des cohortes qui, demain, seront à l'origine de réponses extrêmement concrètes,...

Mme Sabrina Sebaihi . Et les pesticides ?

Mme Catherine Vautrin, *ministre*de perspectives intéressantes de rémission.

Mme Sophia Chikirou . Nous parlons des pesticides, madame la ministre !

Mme la présidente . Madame Chikirou, s'il vous plaît !

Mme Catherine Vautrin, *ministre* . Il importe donc de concilier prévention, évolution des modes de vie et analyse des systèmes de production : la combinaison de ces approches nous permettra, grâce à une mobilisation transpartisane, de répondre aux attentes des familles françaises et d'accompagner les soignants, qui méritent, encore une fois, toute notre considération. (*Applaudissements sur quelques bancs des groupes EPR et Dem. – Exclamations sur quelques bancs du groupe LFI-NFP.*)

Données clés

Auteur : [M. Benoît Biteau](#)

Circonscription : Charente-Maritime (2^e circonscription) - Écologiste et Social

Type de question : Question au Gouvernement

Numéro de la question : 356

Rubrique : Santé

Ministère interrogé : Travail, santé, solidarités et familles

Ministère attributaire : Travail, santé, solidarités et familles

Date(s) clé(s)

Question publiée le : 5 février 2025

La question a été posée au Gouvernement en séance, parue au Journal officiel du 5 février 2025